

## ANALISIS COMPARATIVO DEL MODELO ECONOMICO CHILENO\*

- Muchos han criticado el modelo de economía social de mercado desarrollado en Chile, comparando resultados históricos.
- La economía internacional ha sido extraordinariamente diferente desde 1974 en adelante, respecto de la década del 60.
- Una alternativa satisfactoria para evaluar el desempeño económico de Chile es compararlo con el de otros países durante el mismo período. En este caso, en relación al resto de América Latina.
- Chile es el país de América Latina más afectado por la crisis del petróleo. Presentó la mayor caída del continente en sus términos de intercambio.
- A pesar de la herencia inflacionaria de los años 72 y 73, y de haber soportado el más fuerte shock económico de América Latina, el país se ha comportado mejor que el promedio latinoamericano, pues ha tenido uno de los mejores rendimientos en el resto de los indicadores.
- La evidencia muestra que Chile tuvo uno de los peores comportamientos económicos del continente entre los años 1965 y 1970 y uno de los mejores en el período 1974-1987. Esto señala que una tasa de crecimiento menor en períodos de crisis mundial puede indicar un comportamiento económico superior al obtenido con una tasa levemente mayor, en época de auge.

1 Entre 1974 y 1986, la economía nacional cambió su esquema de desarrollo, implementándose una economía social de mercado.

2 Durante todo este período, y especialmente a partir de 1981, numerosos economistas han criticado el modelo de desarrollo chileno, comparando sus resultados históricos.

3 La comparación de resultados económicos entre distintas décadas puede conducir a equívocos. No se puede evaluar el desempeño económico de un país sin considerar las condiciones externas imperantes.

4 La economía internacional ha sido extraordinariamente diferente, desde 1974 en adelante, de lo que fue en la década del 60. En este período se han afrontado dos grandes shocks en la economía mundial: el del petróleo (73-74) y el de la deuda externa (81-82).

5 Una alternativa satisfactoria es, entonces, comparar el desempeño de un país con el desempeño de otros países, durante el mismo período. Examinaremos, por lo tanto, la economía chilena en relación al resto de América Latina. Sin embargo, esta comparación debe realizarse considerando, además de los resultados, la cuantía del shock que debieron afrontar, ya que no todos los países están ligados a la economía mundial en forma idéntica.

6 Un indicador importante del impacto de la crisis son las variaciones en los términos de intercambio. Este refleja los precios de los productos que los países exportan en relación a los de los productos que deben importar.

7 En la crisis de 1974, obviamente, los países exportadores netos de petróleo se vieron favorecidos debido al alza de los precios del crudo, así como los importadores netos se vieron perjudicados por la misma razón. Los países exportadores de alimentos son afectados levemente debido a la baja elasticidad de ingreso de dichos bienes.

8 En el período 1970-1985, los términos de intercambio de Ecuador y Perú se vieron afectados negativamente, a pesar de ser exportadores de petróleo, debido a que también son exportadores de minerales. Argentina,

Colombia y Uruguay, además de ser importadores de petróleo, exportan productos alimenticios, por lo que las variaciones en sus términos de intercambio fueron menos importantes. Venezuela es, indiscutiblemente, el país más favorecido, pues llegó a más que cuadruplicar sus términos de intercambio durante este período.

9 Chile fue el país de América Latina más afectado. Presentó la mayor caída del continente en sus términos de intercambio, básicamente como resultado de que nuestro país es un fuerte importador de petróleo, al mismo tiempo que un importante exportador de productos minerales.

10 En el período comprendido entre 1980 y 1983, en Chile se produce una caída de casi nueve puntos. Los precios de los seis principales productos de exportación, correspondientes al 70% del total de exportaciones, bajaron. En términos reales la mayor caída afectó al molibdeno, con un 74%, y la menor se manifestó en el hierro, con un 16,1%. La caída en el precio del cobre, que representa aproximadamente el 50% de las exportaciones chilenas, alcanzó a 39,5%.

11 En los tres años de la crisis de la deuda, Chile dejó de percibir, por sólo seis productos de exportación, aproximadamente 5.044,1 millones de dólares. Por consiguiente, producto de la caída de los términos de intercambio, visualizada entre 1970 y 1985, se han dejado de percibir, por lo menos, 30 mil millones de dólares. Si se hubieran mantenido los precios reales del cobre, vigentes en 1973, sólo por este metal Chile habría obtenido ingresos equivalentes a más del doble de su deuda externa actual.

12 En cuanto a la evolución de la deuda externa en América Latina, ésta ha crecido fuertemente en los últimos 14 años, especialmente entre 1973 y 1982.

13 Entre 1973 y 1987, Chile presenta uno de los menores crecimientos de la deuda, con una tasa del 390%, superado por Perú y, levemente, por Colombia, ambos con variaciones en los términos de intercambio notablemente mejores que Chile. Los mayores aumentos de la deuda corresponden a Ecuador (1.085%), Venezuela (982,7%), México (905,7%) y Argentina (756,1%). El

caso de Venezuela es crítico, pues además de contar con grandes recursos externos es un país exportador de petróleo y, sin embargo, ha mostrado un pobre desempeño económico.

14 Chile tuvo su aumento más explosivo entre 1978 y 1982, único período en que por problemas de políticas internas se sobrefomentó el endeudamiento externo. Sin embargo, por otra parte, está el acertado manejo que se hizo del problema durante el resto del período en análisis. Cabe destacar que de tener el 8,3% de la deuda total de estos países en 1973, Chile pasa en 1987 a lograr una participación equivalente al 5,5% del total, lo que muestra que, en términos relativos, el país mejora sustancialmente su posición.

15 Una de las causas más importantes del explosivo aumento de la deuda en América Latina, además de la caída en los términos de intercambio, ha sido el fuerte aumento en las tasas internacionales de interés, especialmente a partir de 1979. Se puede decir que Chile durante todo el período no se endeudó más allá de lo necesario para pagar los intereses, excepto entre 1978 y 1982. No es el caso de países como Venezuela, Argentina, Ecuador o México.

16 Otro problema común a los países latinoamericanos es la inflación. Entre 1970 y 1975, Chile fue el país de más alta inflación con tasas promedio anuales de un 265%. Luego, entre 1975 y 1980, pasó a constituir la segunda mayor inflación después de Argentina. Sin embargo, la tasa anual de 69% muestra una baja notable, mientras todos los demás países subían sus tasas de inflación (excepto Uruguay y Ecuador). Finalmente, entre 1980 y 1986, logró la segunda menor inflación (20% anual) detrás de Venezuela, que la aumentó de un 5,7% a un 11,2% durante este período.

17 Chile es el único país, junto a Uruguay, que ha reducido su tasa de inflación y ha tenido éxito en detener la hiperinflación. En el último año, Bolivia también lo ha logrado, aplicando políticas similares a la chilena. Preocupantes son los casos de Argentina, Brasil, México y, últimamente, Perú, países en que la inflación avanza a pasos agigantados.

18 El efecto final de toda crisis recae sobre el crecimiento del producto. Entre 1970 y 1975, son los países petroleros los que obtienen las mayores tasas, además de Brasil. Los índices más bajos corresponden a

Argentina, Uruguay y Chile. Sin embargo, en el período comprendido entre 1976 y 1980, Chile fue el país que más creció (7,5% anual), seguido por Brasil (6,8%) y México (6,7%). En 1982, las tasas de crecimiento vuelven a resentirse.

19 En el período (74-87), Chile ha logrado aumentar el PIB a una tasa del 2,3%, cifra superior a la alcanzada por Perú, Venezuela, Uruguay y Argentina. Es superado por Ecuador y México, ambos exportadores de petróleo; Brasil, que es el país de mayor deuda externa, y Colombia.

20 En la segunda mitad de la década del 60, si bien tuvo tasas de crecimiento mayores, Chile sólo ocupó el octavo lugar entre estos nueve países. De hecho, entre 1965 y 1970, tuvo uno de los más bajos crecimientos de América Latina.

21 En términos per cápita, a pesar de que el nivel de producto en 1987 es inferior en un 2,5% al de 1980, Chile ha tenido uno de los mejores resultados, siendo superado sólo por Brasil y Colombia, destacando la fuerte caída en Venezuela y Argentina.

22 La evidencia nos muestra que Chile tuvo uno de los peores comportamientos económicos de América Latina en los años 65-70 y uno de los mejores en los años 74-87, dadas las condiciones que le correspondió enfrentar.

23 El cambio estructural de la economía ha desarrollado los sectores en que Chile tiene ventajas comparativas, siendo hoy su política de exportaciones un modelo para el resto de los países. Esto permite asegurar un desarrollo económico fuerte y sostenido.

Verónica Méndez\*\*

\* Síntesis del artículo de F. Labbé y J. Vatter, "Análisis Comparativo del Modelo Económico Chileno", *Estudios Públicos*, 32 (Primavera 1988), 49-66.

\*\* Estudiante de Ingeniería Comercial, Universidad de Chile.

Esta publicación cuenta con la colaboración de la Fundación Hanns-Seidel de la República Federal Alemana.